

En la Isla al mes pas... 1.50
SUSCRIPCIÓN Resto de España... 1.75
Extranjero... 2.50

Mahón, lunes 22 Noviembre 1909

Redacción y Administración
Castillo, 25.-Teléfono, 123.

L. Pons Marqués
Médico especialista en las enfermedades de los ojos.
Consulta: de 12 á 2.
Calle de San Fernando, n.º 3.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Asistencia médica y gratuita para los niños pobres que concurren á la consulta de higiene de los domingos, á cargo de los médicos señores Montero, Medicina general; Bouthelier, oto-rino-laringología y Alabern, oftalmología.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas.—Director don Lorenzo Pons Marqués. Médico.

Horas de visita: los lunes, miércoles y viernes.

Cirujía general: de 9 á 10 de la mañana.

Enfermedades de los ojos: de 10 á 11 de la mañana.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos reales de 8 mañana á 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborales; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborales de 9 á 1. En los muebles de sol á sol.

Telegrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—Servicio permanente en la estación de esta ciudad. De 7 mañana á 9 noche en la de Ciudadela. De 7 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana, de Mahón sita en la calle del Bastión número 3; y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llucesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborales de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Correos.—Recepción de entrega y certificados, valores declarados y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos á las dos de la tarde todos los días, excepto los viernes que sale á las doce del día.

Vapor correo.—Sale para Barcelona directo á las cinco de la tarde.

Santo del día.—San Clemente.

Sol.—Sale á las 6 h. 42 m.; y pónese á las 4 h. 29 m.

Luna.—Sale á las 2 h. y 51 m de la tarde; pónese á las 2 h. y 4 m. de la madrugada.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborales de 8 á 10 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón á las 14 y 30. Sale para Ciudadela á las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela á las 8 y 50. Sale para Mahón á las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón á las 8 y 5 y para Ciudadela á las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales—valores declarados objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 á 11 mañana y de 3 á 5 tarde; sábados, de 8 á 11 y de 3 á 5; domingo, de 9 á 11. Recogida del buzón del estanco á las 7 y á las 12 y del de la Administración á la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

LA OBRA DE FERRER

Aunque no conformes con todas sus apreciaciones, hemos traducido de *Les Temps Nouveaux*, de París, el siguiente interesante artículo, demostrativo de la importancia que se concede á la obra de Ferrer en el Extranjero, mayor desde luego que en España donde muchos no lo conocieron hasta su muerte por lo que él hizo, sino por lo que le atribuyeron sus enemigos.

Después de un preámbulo sobre la situación general de España en el siglo pasado, que creemos innecesario reproducir, el articulista francés hablando de Ferrer dice:

Educado en las ideas religiosas que profesaba su familia, como todas las familias españolas, sobre todo los de la pequeña burguesía, Ferrer comenzó hacia la edad de quince años, gracias á algunas lecturas, á ver claro en el engaño clerical, y puso bien pronto en otros empeños el ardor que entes le condujera al misticismo.

La oposición al poder se concretó entonces, como en el principio de toda emancipación, en el anticlericalismo, el republicanismo, y la francmasonería. Ferrer se mezcló en las agitaciones republicanas, se hizo francmasón, y cuando abortó, en 1885, la tentativa insurreccional del general Villacampa, Ferrer tuvo que salir precipitadamente de España donde ocupaba, á la edad de veinte y seis años, un empleo en ferrocarriles.

Refugiado en Francia, ganó su vida como pudo: sucesivamente importador de vinos, profesor de español, después secretario del jefe del partido republicano español Ruiz Zorrilla, refugiado también en Francia, por fin profesor de lengua y literatura española en la Asociación Filotécnica de París.

Durante su larga estancia en tierra francesa, completó su instrucción general y entró en relaciones con hombres de espíritu libre: Eliseo Reclus, Laisant, Naquet, Malato, Grave, y evolución del anticlericalismo y la oposición política hasta concebir la necesidad de una revolución social que liberte al individuo de toda autoridad.

De entre los medios de hacer esta revolución social completa, Ferrer escogió la renovación de la enseñanza como el único capaz de libertar los espíritus y de asegurar un triunfo duradero.

La donación de una da sus discípulas puso en sus manos los capitales necesarios, y, en agosto de 1901, Ferrer fundó en Barcelona la *Escuela Moderna*.

Ya desde algunos años, un movimiento de rebelión contra la tiranía de la iglesia se manifestaba en España. En la mayoría de las grandes ciudades, en muchos pequeños centros y hasta en el campo se formaban sociedades de libre-pensadores, de republicanos, de cooperadores; la *Internacional* había penetrado y con ella las concepciones socialistas y también las anarquistas. Guillermo Heatford, de quien tomó una gran parte de estos datos (números 3 y 5 de la *Ecole rénovée*) cita el hecho, según Fernando Lozano, director de *Las Dominicales*, de que en ciertas aldeas de la montaña, cerca de Cadiz, la mayor parte de los entierros se hacían civilmente.

El principal esfuerzo de todos esos espíritus emancipados se dirigía hacia la educación. Como quienes han escapado de un gran peligro, y que han sufrido mucho en su juventud, procuran ante todo ahorrar á sus hijos las mismas dolorosas pruebas.

En 1885 se fundó en San Felú de Guixols la escuela laica *La Verdad*. En 1907 estaba muy floreciente, contando un gran número de discípulos é instalada de la manera más satisfactoria. En 1890 un legado de un antiguo oficial, el capitán don Felipe Nieto, permitió fundar también una escuela laica en Guadalupe. En Madrid, Bilbao, Coruña, Zaragoza, Sevilla, cada grupo, cada comité republicano libre-pensador procuraba establecer una escuela estrictamente laica.

Ferrer no fué pues, como se ha dicho equivocadamente, el fundador de la primera escuela laica española; pero la *Escuela Moderna* que creó en Barcelona no fué solamente una escuela sin confesión religiosa, una escuela libre de todo dogma, sino que fué una escuela donde al niño se le dejaba libre de desarrollarse en la plenitud de sus funciones, de sus aptitudes, y aun mucho mejor, se le facilitaban los medios de adquirir ese desarrollo. La educación que se daba en ella no tenía por objeto hacer buenos cristianos, ni buenos republicanos, ni buenos electores, ni buenos ciudadanos, sino hacer hombres capaces de comprenderlo todo, de decidirse con conocimiento de causa, y de obrar siguiendo su propia conciencia.

He ahí el mérito inmenso de Ferrer: haber instituido, de golpe, en un país salido apenas de la edad media, un sistema de educación más avanzado que el que practicaba la República francesa, la libre Inglaterra y la vieja democracia de Suiza. En frente de la enseñanza de sacristía, que domina en toda España, Ferrer inauguró la educación que conviene á una Sociedad libertada, no solamente de la Iglesia; sino también del capital, de la propiedad, del militarismo, de la policía y de toda la pesadumbre de dogmas y de violencias con cuya ayuda se mantiene á los pueblos en la infancia y á la infancia en la irreflexión.

Si en esto consiste el mérito de la obra de Ferrer, esto fué también lo que perdió á Ferrer. Una organización escolar puramente laica, anticlerical, pero respetando y celebrando la patria, la propiedad, el gobierno, la ley, hubiera encontrado muchos y poderosos defensores. Pero derribar de una vez todos los ídolos es perder las simpatías de todos los que persisten creyendo en ellos, y sobre todo de los que de ellos sacan provecho. Si Ferrer hubiese permanecido simplemente republicano y francmasón, no sólo viviría, sino que probablemente fuera diputado y gozaría, como miembro distinguido de la oposición, de una gran influencia con el gobierno.

Pero desde el momento que pensó libremente y que obró como pensaba, sin ninguna ambición personal, ya no pudo pertenecer á ningún partido, ni ser sostenido por un grupo, ni rodeado por una clientela de adictos, ni gozar de popularidad.

Esto es lo que explica que el gobierno español haya creído poder, sin inconveniente alguno, encarcelarle por dos veces y matarle al fin, sin una sombra de prueba de culpabilidad. Esto es lo que explica también que Ferrer fuese poco apreciado por la masa del pueblo español y que en Barcelona mismo hubiese hallado, como me dijo él mismo, apoyo escaso, aparte de Lerroux y de un pequeño número de personas de espíritu completamente emancipado. Esto es lo que explica, en fin, que sea en España donde su muerte haya levantado menos protestas y causado menos emoción popular, y que los representantes de la autoridad amenazada en sus fundamentos hayan podido obrar como mejor han querido.

En su esfuerzo verdadero para salir de la edad gótica ese desgraciado país se halla todavía en el estado de oposición política, de lucha anticlerical ó regionalista, que representa, en la mayor parte de los países civilizados, el período de ayer. Y Ferrer le ofrecía la educación que será exigida por el pueblo de mañana!

«Educar al niño de manera que se desarrolle apartado de las supersticiones, y publicar los libros necesarios para llegar á este resultado, tal es, decía Ferrer, el objeto de la Escuela Moderna».

Este programa fué seguido resueltamente. La Escuela se abrió en Barcelona en agosto de 1901 con doce niñas y catorce muchachos. Al fin del primer año los alumnos eran setenta. En 1906, mientras la Escuela central de Barcelona se hacía cada vez más numerosa, más de sesenta escuelas se habían fundado, bajo el mismo modelo, en Cataluña y en otras provincias españolas, sobre todo en

Valencia; en Italia, en la misma Roma, frente al Vaticano; en Portugal, en Lisboa; en el Brasil y en muchas Repúblicas sud-americanas.

Estas escuelas no eran cursuales de la Escuela Moderna de Barcelona; pero la mayor parte de las escuelas laicas que ya existían y las que se fueron creando se inspiraron en los principios de la Escuela Moderna y adoptaron, con sus métodos de educación, los libros que aquella usaba.

A esta segunda parte de su programa dedicó Ferrer todos sus cuidados. Al lado de la Escuela Moderna, fundó una casa editorial. Pidió obras especialmente escritas para sus alumnos á los que le parecían más aptos para procurarles ese pan del espíritu, en el que no entrase ningún producto nocivo y que estuviese libre de toda falsificación.

Una francesa distinguida, Madame Clemencia Jacquet, primera directora de la Escuela Moderna, comenzó la serie con un *Compendio de Historia Universal* en tres volúmenes.

El Doctor Odon de Buen dió una *Historia Natural*, una *Geografía Física*, una *Mineralogía*; Enrique Vogt los *Elementos de Aritmética*; Fabián Palasi una *Gramática Española*; Nicolás Estévanez una *Historia de España*; Leopoldina Bonnard las *Nociones de Francés*; Ch. Létourneau la *Psicología étnica*; Enrique Lluria la *Evolución superorgánica*; Jorge Enguerrand los *Primeros estados de la Humanidad*; A Lorenzo El *Banquete de la Vidia*; Bloch la *Substancia universal*; Carlos Malato *La miseria, sus causas, su remedio*; después vino una traducción de las *Aventuras de Nono*, de Juan Grave; una muy bella edición española de la obra maestra de Eliseo Reclus *El Hombre y la Tierra*; y un libro que me pidió sobre el desarrollo normal del niño y que apareció bajo el título de *El niño y el adolescente, Desarrollo normal, Vida libre*; á los cuales hay que añadir, entre otros que olvidó, *En Anarquía*, de Camilla Pert, un volumen de cánticos y sobre todo el *Boletín de la Escuela Moderna*, publicación mensual única en su género, donde no solamente los profesores que se interesan en las cuestiones de educación exponen sus ideas y los resultados de su experiencia, sino que figuran también redacciones originales de discípulos. «Me ha ocurrido raras veces», dice M. Guillermo Heatford, leer cosas más naturales que esas observaciones francas y á veces profundas, fruto espontáneo y sincero de los pensamientos tiernos de esos niños y niñas de diez á doce años.»

Es que la educación que recibían cuidaba sobre todo de no comprimir sus naturales aspiraciones, de no restringir ni limitar las manifestaciones de su vitalidad, de no imponerles nada á su espíritu, sino someterles todos los objetos de observación.

Así es que el primer libro puesto en manos de los niños (*Cartilla filológica española*) es á la vez silabario, gramática y manual ilustrado de evolución.

La historia del mundo está contada y expuesta al niño de una manera comprensible para sus ojos y su inteligencia, y este método se continua en todos los ramos de conocimientos, desde los primeros elementos hasta las leyes que abarcan hechos numerosos y clasificados. Estos principios de educación habían sido aplicados por Tolstoi en su escuela de lasnaia-Poliana y por Laisant en sus notables obras de iniciación en las ciencias. Habían sido formulados por los pensadores que en todos los tiempos han osado protestar contra las torturas impuestas al cerebro del niño, bajo pretexto de instruirle, y comprendidos por hombres aislados, por muchos profesores desconocidos que sufrían en silencio la obediencia forzada á los programas y á los agentes de la dominación gubernamental, protestando y obrando como mejor podían.

Ferrer utilizó estas ideas libertadoras, estos métodos realmente lógicos de educación y estos medios de facilitar el desarrollo normal é integral del niño. Fué el primero que pudo, quiso y se atrevió á aplicar en grande escala, realizando lo suficiente para poder mostrar á todos sus

felices resultados, lo que todavía sólo ha sido propuesto ó apenas ensayado.

En mayo de 1906, la escuela de Barcelona daba alcance á su sexto año de existencia; contaba más de 126 alumnos (unas 50 niñas y cerca de 80 niños); el día de viernes santo Ferrer pudo reunir en un banquete racionalista 1.700 alumnos pertenecientes á diversas escuelas afiliadas. Había publicado más de treinta y cuatro obras escolares, de las cuales muchas fueron inmediatamente traducidas al italiano y conocidas en todos los países de lengua española. De la *Cartilla* se habían agotado ya dos ediciones de 10.000 ejemplares cada una.

Entonces fué cuando, con pretexto de haber arrojado una bomba debajo del coche del rey de España, en 31 de Mayo de 1906, Mateo Morral, durante algún tiempo había sido empleado en la Escuela Moderna, el gobierno prendió á Ferrer, embargó sus bienes y cerró la mayor parte de sus escuelas. (Concluída.)

PASAJEROS ATERRADOS

Un jaguar hace un viaje en el puente de un vapor

Le derriban con mangas de riego

Nueva York.—Acaba de fondear el paquebot «Albae», procedente del puerto colombiano de Cartagena.

Los pasajeros cuentan un extraño suceso que ha ocurrido durante la travesía y que les ha causado muy malos ratos. Cuando el paquebot llevaba dos días de navegación levantóse una violenta tempestad, que le puso en inminente peligro de irse á pique.

Un ciclón formidable azotaba el Océano, levantando olas enormes, verdaderas montañas líquidas, que se desplomaban sobre el barco y ponían á prueba su solidez y estabilidad.

En el entrepuente del «Albae» iban algunas jaulas de madera conteniendo diversos animales salvajes, cazados para que aumentasen una colección zoológica yanqui.

En una de dichas jaulas se paseaba magestuosamente un hermoso jaguar, que tenía con sus rugidos en eterno sobresalto al pasajero.

En lo más recio del ciclón, el felino, que daba saltos en su encierro y rugía formidablemente, rompió con sus garras algunos de los barrotes de la jaula, y dando saltos gigantescos plantóse en el puente.

Los marineros huyeron aterrados.

Mientras duró la tempestad, el jaguar permaneció en el puente observando el mar y aguantando impertérrito el embate de las olas que se desplomaban sobre él y le cubrían de blanca espuma.

Cada vez que una de aquellas montañas líquidas caía sobre el puente, los marineros creían que la fiera sería arrastrada por ella á los abismos que se abrían bajo la quilla del barco.

Pero el felino se había aferrado con las uñas á las tablas del puente, y después de cada embate se le veía en el mismo lugar, desafiador y arrogante, rugiendo y mirando al Océano tempestuoso.

Cesó la tormenta, y el ciclón llevó sus estragos á otras regiones del Océano.

El jaguar, con lento paso, dirigióse al entrepuente y se tendió en él, como para descansar de su lucha con los irritados elementos.

Nadie se atrevía á acercarse á él. Cuando alguien se aproximaba por necesidad al sitio donde se encontraba, desparezabase, alzaba la cabeza, abría la formidable boca y rugía de un modo que hacía palidecer á los más valientes.

Llegadas las horas de la comida de las fieras, algunos marineros se aproximaban al jaguar con grandes precauciones y le arrojaban grandes trozos de carne.

De este modo consiguieron que el animal se mantuviera tranquilo.

Pero pasaron algunos días; como la situación era ya insostenible, porque la fiera continuaba siendo dueña del entrepuente, el capitán, que no quería matar

TUBOS METÁLICOS FLEXIBLES

MANICH (Marca registrada)

de acero, bronce, latón para la conducción de agua vapor, gas, aceites, materias grasas, petróleos, bencinas, alcoholes, mangas de riego, servicio de incendios, etc., etc. Tubos para la protección de otros tubos, conducción de semillas en las sembradoras mecánicas, tubos acústicos para la transmisión de órdenes con aplicación en las oficinas, buques, etc.

Estos tubos sustituyen con gran ventaja a los de goma en todas sus aplicaciones.

Federico López y Coll

Despacho y Almacén: Escudillers, 78.—Barcelona.

Representante en Menorca:—L. PONS OLIVES, Comercio, 4—Mahón.

Propietarios y agricultores

El agente exclusivo en esta isla del «The Biological Laboratory» acaba de recibir «La Geonitrina» sustituto de los nitratos.

Para informes y demás a MIGUEL ESTELA, Calle Nueva, número 38.

la, imaginó un medio para expulsarla de aquel sitio.

Varios marineros empuñaron mangas de riego y las dirigieron contra el felino. Este, que parecía dormir, dió un terrible salto; pero fué derribado por las mangas de agua.

Levantóse y retrocedió, rugiendo. Al cabo, precipitóse en la cala, y allí lo encerraron.

Cuando el *Albat* llegó a Nueva York, intentaron sacar al felino de su encierro. La cosa fué bastante difícil, pues estaba medio muerto de sed y de hambre.

A latigazos le hicieron salir y le metieron en una jaula.

FAMILIAS RIVALES

LA VENDETTA EN CÓRCEGA

Dos crímenes

Alcornoque. La vendetta, esta plaga de Córcega, ha causado dos nuevas víctimas.

He aquí cómo los periódicos refieren ambos sucesos:

En el Ayuntamiento de Arbella, la familia Giacomoni tenía resentimientos con la familia Giustiniani.

Los resentimientos obedecían a una cuestión de talas.

El joven Pablo Giacomoni, de veintidós años de edad, había seducido y abandonado a una linda joven, llamada Antonieta, prima del propietario Santiago Giustiniani.

Este buscó un día al seductor y pidióle imperativamente se casara con la joven. Pablo negóse, y entonces Santiago abofeteóle y le amenazó de muerte.

Este suceso había provocado ya entre las dos familias diversos incidentes graves.

Anteanoche, Pablo, que sabía le estaba buscando Santiago para matarle, dirigióse al domicilio de éste, acompañado del marido de su hermana, Carlos Rafina, de treinta y cuatro años de edad.

Ambos iban armados. Uno llevaba un revólver y otro una escopeta de dos cañones.

Santiago estaba comiendo, rodeado de su familia.

Sin inmutarse por la amenazadora visita, hizo entrar a los dos cuñados y preguntóles que querían.

Pablo tomó la palabra y dijo: —Se que me andas buscando para matarme.

—Es verdad.

—Pues aquí me tienes.

Santiago rechazó a los suyos, que querían sujetarle, y cogiendo un cuchillo intentó lanzarse sobre los dos cuñados.

Pero éstos no le dieron tiempo. Hicieron fuego a la vez, y le hirieron en el pecho y en el brazo izquierdo.

Consumado el crimen, salieron tranquilamente, sin hacer caso de las maldiciones de la familia de su víctima.

Santiago Giustiniani murió a las pocas horas.

El segundo suceso aludido más arriba ocurrió ayer en Focce.

Francisco Tramoní, disputando un día con un vecino suyo, hirióle de dos puñaladas.

El juez de Focce le mandó prender; pero los gendarmes no lograron capturarle.

Un soldado del 163.º de línea, José Ni-

contra con licencia en su pueblo, sabedor de que el criminal se había ocultado en las montañas, cogió un fusil y marchó en su busca.

Durante varios días persiguióle, sin darle punto de reposo, pero, aunque le vio varias veces, nunca se le puso a tiro.

Ayer encontróle en un valle. Estaba bebiendo en un arroyuelo.

Apuntóle con su fusil, y gritó: —¡Vuélvete!

Tramoní se incorporó, y viendo a su enemigo que le apuntaba, hincóse de rodillas, y le dijo implorante:

—¡Perdón! ¡No me mates!

—¡Tuviste compasión de mi hermano? —gritó el soldado colérico.

Y le hizo fuego, hiriéndole mortalmente en la cabeza.

Consumada la venganza, corrió a Focce y dijo a los gendarmes:

—Id a buscar a Tramoní. Encontraréis su cadáver junto a un arroyo.

El cadáver del capitán Ripoll

En una crónica de la Guerra leemos: «Los moros adictos a España, que en varias ocasiones habían explorado los barrancos en donde se libró el sangriento combate del 30 de Septiembre, tratando de encontrar los restos del capitán Ripoll, que sucumbió aquel día, los hallaron al fin, y hoy los soldados y los oficiales que lucharon al lado del heroico capitán han podido llorar junto a sus restos.

El cadáver del señor Ripoll fué visto hace días en un barranco que dista un kilómetro de la posición de Kalb el Tor, y hoy los indígenas leales fueron a rescatarlo. Nuestros amigos adoptaron para ello las precauciones necesarias para esquivar la vigilancia de los guardianes de la jarka. Cuando éstos se dieron cuenta de la presencia de los moros adictos, ya ellos habían envuelto los restos en un jaique y corrían hacia nuestro campo todo cuanto podían.

El cadáver estaba en un estado avanzadísimo de descomposición y le faltaba la mano de aluminio que el capitán llevaba en sustitución de la que perdió en Cuba.

Hoy, con los honores de ordenanza, se dió sepultura en Zeluán al cuerpo del infortunado capitán Ripoll.

Los moros que efectuaron el rescate fueron recompensados con 500 pesetas por la oficialidad del batallón de Figueras. Mañana irán los indígenas al mismo barranco para recoger los cadáveres de siete soldados, visos también allí.»

LA CIERVA EN MURCIA

Copiamos de «La Región de Levante», periódico que se publica en Murcia, lo siguiente que pone bien a las claras el recibimiento que se tributó al señor La Cierva a su llegada a Murcia. Como se puede comprender es un testigo presencial, y por consiguiente de la mayor excepción.

He aquí lo que dice «La Región de Levante», periódico que se publica en Murcia:

«En el mismo tren en que venía el señor Baeza, por sorpresa hemos visto que don Juan de La Cierva era otro via-

En la estación le esperaban sus amigos, sus íntimos, los pocos escogidos por el señor La Cierva.

El contraste—mal que pese al señor Baeza que lo hagamos resaca—ha sido edificante.

Las contrarias manifestaciones del pueblo quitarán el sueño a los dos: al uno de satisfacción; al otro de remordimiento. Y es que no en vano se puede hacer mal; y es que no hay bien que no dé su fruto.

Nosotros que, aun teniendo nuestras cosas, ni en el caído nos cebamos, ni sentimos odio para nadie, en el tintero dejamos los vivos y mueros que en la estación se han gritado. Por prudencia callamos estas contrarias explosiones del sentimiento popular.

Y, a decir verdad, hemos salido de la estación con cierto sabor de amargura, por ser verdades. Quisiéramos que lo que era curiosidad, hubiera sido amor para el hermano; quisiéramos que los hijos de Murcia que puedan darnos gloria, no se vieran en trances de un afectado recibimiento, cuando aquí de buena gana estallaríamos las manos en loor suyo para ensordecer a España entera»

Copiamos de «La Tierra», otro periódico que se publica en Cartagena:

«Un testigo presencial nos cuenta la verdad de lo ocurrido en el recibimiento hecho a La Cierva en la vecina capital.

Al llegar a la estación, el famoso exministro debió sentir una inmensa y tal vez inespereada satisfacción al ver que llenaba el andén un enorme gentío. Cuentan que hasta derramó lágrimas de gusto. Pero las exclamaciones de la muchedumbre que daba vivas a la Libertad y muera a Maura, lo sacaron bien pronto de su apoteosis.

Era que en el mismo tren llegaba a Murcia el jefe de los liberales señor Jiménez Baeza, y todos los enemigos de la reacción, incluso republicanos y socialistas, aprovechaban la oportunidad para hacer una manifestación de liberalismo.

La plancha de La Cierva fué tremenda, y amoscado dirigióse a su domicilio con un grupo de íntimos é incondicionales, muchos menos de los que podían haber sido, pues notóse que de sí los impediría como por ejemplo Cartagena, no hubiese ningún maurista que estrechase la mano del hombre de los pantalones a cuadros.»

Crónica local

Los espectáculos que se celebraron en la noche del sábado y en la tarde y noche de ayer en los Teatros Principal y de Verano y en varias sociedades se han visto sumamente concurridos y en algunas de ellas llegaron a agotarse las localidades.

En el Casino «El Consey» tuvo lugar en la noche del sábado el debut de la compañía de zarzuela grande y ópera española que ha de actuar durante la presente temporada.

La obra escogida para debut fué *La Tempestad*, que se repitió en la tarde de ayer y anoche se representó *El Reloj de Lucerna*.

La compañía causó excelente impresión en el público, que llenaba por completo el salón en las tres referidas representaciones.

Nos dicen nuestros amigos de San Luis que en la reunión verificada el sábado en «La Tertulia» reinó completo acuerdo respecto a la propuesta para candidatos en las próximas elecciones, siendo numerosísima la concurrencia que asistió a dicho acto.

La conferencia, fué escuchada con agrado, logrando muchos aplausos los oradores, entusiasmándose al auditorio, que no cesaba de aplaudir cuando se les anunció que el próximo sábado, se celebraría un mitin en que tomarían parte los primates del partido.

A las primeras horas de la mañana de hoy ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo «Monte-Toro» procedente de Palma.

Esta noche a las nueve debe celebrarse sesión ordinaria el Ayuntamiento de esta ciudad.

En la función popular que debe celebrarse esta noche en el Teatro Principal se pondrá en escena el drama en tres actos de Guimerá titulado *Mosen Janot*.

Para el domingo próximo, en función de abono, se prepara el estreno del magnífico drama catalán *Foch Nou*, una de las últimas producciones del gran autor dramático Ignacio Iglesias, que tuvo un éxito grandioso al estrenarse en Barcelona y que ha venido luego representándose con mucho aplauso.

Para lo que resta de la presente quincena ha hecho el astrónomo Sfeijoon las siguientes predicciones:

«Del 23 al 24, evolucionará en el Mediterráneo un nuevo centro de bajas presiones que producirá a tiempo más ó menos nuboso y alguna lluvia en nuestras regiones vecinas, especialmente en Cataluña.

El jueves 25, se acercará al S. O. de la Península una depresión oceánica que ocasionará lluvias en Portugal y Andalucía, desde donde se propagarán un tanto hasta el centro con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

Se perturbará más el estado atmosférico en nuestras regiones el viernes 26, debido al avance hacia ellas de la depresión del día anterior, que adquirirá mayor intensidad y se habrá bifurcado, situándose sus centros de acción en Portugal y en el Estrecho, otra depresión llegará a Irlanda, se generalizarán las lluvias en la Península, desarrollándose también algunas tormentas, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El sábado 27, actuarán depresiones en Irlanda, en Galicia y en el golfo de Valencia. Continuará en nuestras regiones el temporal de lluvias con los mismos vientos del segundo al tercer cuadrante.

La depresión de Galicia se hallará en la punta de Bretaña el domingo 28, y la del golfo de Valencia se habrá remontado al de León. Se producirán lluvias, principalmente desde el Cantábrico y N. E. hasta el centro, con vientos de entre S. O. y N. O.

El lunes 29, se apartarán por el mar del Norte y por el golfo de Génova las depresiones de los anteriores días, y su acción solamente será algo sensible en la región cantábrica y pirenaica.

El martes, 30, al dirigirse hacia Escandinavia y entrada del Báltico la depresión del mar del Norte, llegará al S. O. de Irlanda otro núcleo de fuerzas que ocasionará algunas lluvias en el N. O. de la Península, con vientos de entre S. N. y N. O.»

Hemos recibido los cuadernos 89 a 92 de la notable obra «Historia del Levantamiento, Guerra y Revolución de España» escrita por el insigne historiador señor Conde de Toreno, testigo presencial de aquellos gloriosos hechos.

De venta en casa del Editor, calle de Rodríguez San Pedro 9, Madrid y en todas las librerías y centros de suscripciones de España.

Considerándolo de gran interés y de actualidad mañana insertaremos, tomando de la «Revista de Bilbao» un trabajo referente al *Porvenir de nuestra exportación en el mercado cubano*.

Hemos tenido el gusto de admirar un boceto de la decoración que para la representación de la grandiosa obra de Guimerá *Mar y Cel* está confeccionando el aplaudido pintor escenógrafo señor Olives.

A juzgar por el boceto referido, la decoración será de una gran propiedad y admirable efecto, por lo que aseguramos que merecerá los elogios de las personas inteligentes en el arte y el aplauso entusiasta del público.

Del Ejército—Se ha dispuesto que los individuos en servicio activo a quienes corresponda pasar a primera reserva, continúen en filas, cuando los cuerpos a que pertenezcan no cuenten con personal suficiente con licencia temporal o limitada, para completar las plantillas señaladas en presupuestos ó por otras disposiciones vigentes.

Se han puesto ya a la circulación los nuevos sellos de correos.

Los destinados a las estafetas de Marruecos llevan una sobre-carga, que dice: «Correos España—Marruecos».

Las tintas de los nuevos sellos son las mismas que los antiguos.

Se han enviado a la oficina internacional de Berna trescientas colecciones para que sean distribuidas en los centros de la Unión Postal.

Se han reproducido todos los valores menos el de cuarto de céntimo.

En Barcelona continúan las demostraciones de simpatía en favor de la madre del desgraciado Ramón Clemente García, fusilado en Monjuich.

La sociedad de dependientes de carbonería La Fraternal dió el sábado una velada a beneficio de la pobre anciana, y en el Centro Radical del distrito sexto se organizó una función dramática con el mismo objeto.

El pueblo de Barcelona no olvidará nunca a las víctimas del furor reaccionario de Maura.

En el Ayuntamiento de Barcelona se ha reproducido la proposición de solicitar del ramo de Guerra la sesión de la montaña de Montjuich afectada a la zona polémica, a fin de transformar aquellos parajes de recuerdos mil veces execrables, en amenos jardines por donde discurran buscando aire y luz los ciudadanos libres.

Los técnicos militares han reconocido en diversas ocasiones que el castillo de Montjuich carece de valor estratégico; y si no sirve para defender la población de posibles ataques de fuerzas enemigas, no tiene razón de ser.

El Ayuntamiento, adquiriendo aquella montaña prestará un gran servicio a la ciudad en lo que se refiere a la higiene y al esparcimiento de los ciudadanos y liberará a Barcelona de la horrible pesadilla de los tristes recuerdos.

MATADERO

Reses sacrificadas el 19 de Noviembre.—1 buey 232 kilos, Son Tremul (San Cristóbal); 1 vaca 162 id., Sublegay (Alayor); 1 id. 289 id., Barcelona; 1 carnero 12 id., Llimpa; 1 id. 4 id., José Teixidor; 1 carnero y 1 cabra 23 id., Juan Mercadal (Mercadal); 3 cabras 26 id., Biniserna; 2 id. 27 id., del Fluri de Dalt (Ferrerías); 6 cerdos 574 kilos.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DE MAHÓN

ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	tarde	mañana
Barómetro a 0° en mms.	748.9	748.7
Humedad relativa	85	66
Dirección del viento		

Temperatura máxima de ayer	20.6
Id. mínima de hoy	15.5
Lluvia en 24 horas	0.0 mm.
Velocidad del viento en idem	304 k.
Agua evaporada en idem	1.2 mm.

MAURICIO HERNANDEZ.

Mahón 22 de Noviembre de 1909.

COTIZACION OFICIAL

Madrid 20.6 1.00.

4.º interior	85.75
5.º amortizable	100.60
Banco de España	456.00
Tabacos	386.50
París vista	8.80 a 8.70
Londres vista	27.42 a 27.40

SEMAFORO DE BAJOLI

22, 8 m.

Barómetro 744.3; viento Oeste fresquito; marejada gruesa; cielo aclajado.

SE VENDEN los armarios de una zapatería. Se darán a precios módicos. Darán razón en esta imprenta.

MUEBLES para vender de todas clases. Calle Cifuentes, n.º 9.

PERDIDA.—Desde la calle de Ramis a la de Montañés se ha perdido un pendiente. Al que lo entregue en la casa núm. 6 de la última de dichas calles se le gratifica.

Consultorio médico quirúrgico

Calle de Anuncivay, 16

Dirigido por los médicos

D. Baltasar Tomé Ortiz
Especialista

en Partos y Enfermedades de la Matriz

D. Mariano de Alba de Olmo
Especialista

en las enfermedades de las vías urinarias

Horas de Consulta

De 11 a 2 y de 4 a 7.

Para evitar que las carnes, embutidos y despojos procedentes de cerdos que no se hallen en completo estado de salud se dediquen al consumo público con graves perjuicios para la salud de este vecindario, he acordado dicitar las siguientes reglas:

1.º Todo el ganado de cerda que se degulle para establecimientos públicos y destinados a la venta deberán ser degollados en el Matadero Municipal y reconocidos por el Inspector de carnes de esta localidad.

2.º Los particulares podrán degollar en su domicilio las reses que destinen a su propio consumo avisando a esta Alcaldía con 24 horas de anticipación, las cuales serán reconocidas por un profesor veterinario.

3.º Los dueños de cerdos están obligados a dar inmediato conocimiento a esta Alcaldía de cualquier síntoma de enfermedad sospechosa que observen en dichos animales, así como los que muriesen a consecuencia de ello; los cuales no podrán ser enterrados sin previa orden del profesor que esta Alcaldía designe para practicar los necesarios reconocimientos.

Los contraventores a las disposiciones expresadas serán castigados con multa de 5 a 25 pesetas.

Mahón 19 Noviembre de 1909.—
El Alcalde, Juan de Vidal.

LA ELECTRICA MAHONESA

Habiendo acordado esta Sociedad en Junta General de 27 de Julio último, una emisión de acciones de la misma, se participa a los señores accionistas que la suscripción para las nuevas acciones queda abierta en sus oficinas, situadas en la misma Fábrica de electricidad, todos los días laborables de 9 a 12 de la mañana hasta el día 9 de Diciembre próximo.

Con arreglo al Artículo 12 de la Escritura Social, tienen derecho de preferencia para la suscripción, en proporción a las acciones que posean, los que acrediten ser accionistas. Si el número de acciones suscritas excediere del número disponible, se efectuará el correspondiente prorrateo entre los suscritos.

Quedará cerrada la suscripción el mencionado día nueve de Diciembre a las 12 de su mañana.

Mahón 12 de Noviembre 1909.—
Francisco F. Andrea y Cia.

¡¡A Barcelona! ¿Para qué,
si tiene V. una profesora corsetera en la calle Deyá número 1, con 17 años de práctica y de ello 11 al frente de un acreditado establecimiento?

HIGOS SECOS DE MALLORCA.—
Se venden en la calle Cós de Gracia, número 163.

PARA VENDER.—Lo está la tienda de comestibles de la calle de Prieto y Caules, número 72.
Informarán en la misma.

Obras en venta

en la Tipografía Mahonesa, Castillo, n.º 25

Obras	Pesetas
Princesa de fabula, por Dorio Gádex	2'30
Obras completas, por José María Gabriel y Galán (2 tomos)	8'00
El Cáncer, por el Dr. E. Doyen	4'06
Los grandes maestros de la pintura en España.—El Greco	1'50
El derecho de minería, por el doctor don Joaquín Girón y Arcas.	6'00
Artes antiguas.—Esmaltes españoles, por don Enrique de Segura	4'00
Muerta el Presidente!, por Ximeno Kimenez	3'00
Historia de la volación y de las máquinas volatorias.	2'00
El libro de la mujer, por Eva Reina (2 tomos)	8'00
Ley del Timbre	1'50
Más cuentos baturros, por T. Gascon	2'00
Puñado de ironías, por don José Nakens	3'00
La novela de un joven pobre, por Octavio Feuillet	1'00
Ultimos versos, de don José Zorrilla	3'50
Azul, por Rubén Darío	1'00
Confesiones de un médico, por el Dr. Veressaief	3'00
Femeninas, por R. del Valle-Inclán	2'50
La ciudad de la niebla, por Pio Baroja	3'00
Riverita, por Armando Palacio Valdés	3'50
El Santo, por Antonio Fogazzaro	3'50

NOTICIAS

La nueva escuadra

El Rey y el general Concas han acordado poner a los barcos que se construyan los siguientes nombres:

Acorazos.—El primero se llamará «España», el segundo «Alfonso XII» y el tercero «Jaime el Conquistador».

Cañoneros.—El primero «Recalde», el segundo «Laya», el tercero «Bonisat» y el cuarto «Laura».

Caza-torpederos.—El primero «Bustamante», el segundo «Villamil» y el tercero «Requesens».

Guarda costas.—El primero «Dorado», el segundo «Delfin» y el tercero «Gaviota».

El ministro entregó al Rey un dibujo de la cubierta y del perfil de los buques en construcción en el Ferrol y Cartagena.

Quedó también acordado el cambio de insignias de la infantería de marina. Serán semejantes a las del ejército, conservando la gorra actual con pequeñas variaciones.

Un club de sordo mudos

En Londres hay un club, ideal por varias razones, entre ellas porque ninguno de sus socios habla palabra.

Es el club nacional de mudos, compuesto enteramente de individuos que no disponen de más lenguaje que el de las señas, pues a ellas tienen que atenderse necesariamente, porque ninguno sabe el sistema labial y sólo pueden «hablar» con las manos.

Casi todos los socios se ganan la vida en el comercio y algunos hay que son viajeros.

El presupuesto de Guerra

El presupuesto de Guerra para el año próximo asciende a 184 millones de pesetas.

El contingente, como hemos anunciado, es de 115.000 hombres, y el señor Moret cree que debe llegar, por aumentos añua'es, hasta 160 mil.

Los 35 mil hombres que se aumentan no tiene aún decidido el general Luque si se destinarán a reforzar los regimientos, elevándolos de 800 a 900 plazas, ó se pondrá en pie forzado una brigada por cada división ó se crearán nuevas divisiones reforzadas hasta donde el aumento del contingente lo permita.

Toda solución se aplazará hasta que las necesidades de la campaña de Melilla permitan reducir las fuerzas que allí operan.

El barco más barato

Un comerciante de Douvres ha construido un «barco» si es que tal aparato merece ese nombre, que parece una protesta contra el constante crecimiento de las construcciones navales.

El «barco» a que nos referimos es una tabla de 5 centímetros de grueso, 6 metros de largo y 60 centímetros de anchura; un mástil a «proa» sirve para izar una vela pequeña; un banco sirve de asiento al «navegante», que constituye el solo la tripulación entera y dos balancines de compensación, en forma de cilindros, hechos de madera, mantienen el equilibrio; el remo es el principal medio de locomoción empleado en esta inominada nave.

El comerciante inventor se lanzó a la aventura de atravesar el paso de Calais, pero a pocos kilómetros de la orilla, tuvo que ser recogido por un buque, calado hasta los huesos, transido de frío y medio muerto de inanición.

El arriesgado comerciante no renunció a la victoria y está dispuesto a repetir el intento.

Grave huelga minera

Telegrafían de Sidney, Nueva Gales del Sur (Australia), que ha estallado la huelga de los obreros de las minas de carbón de la cuenca occidental, que se teme sea secundada por los de otras industrias.

Parece que se han adherido al movimiento los mineros japoneses y que los patronos están firmemente dispuestos a no entrar en negociaciones de arreglo hasta que hayan vuelto los huelguistas al trabajo.

La interminable huelga de Burdeos

En los tranvías de Burdeos trabajan ya los «esquirols» protegidos por los gendarmes é indirectamente por las fuerzas del ejército. Témesse, de-

bido a la intransigencia de todos, que ocurran sangrientos sucesos.

¿Cambio de canciller en Alemania?

Dícese en círculos bien informados de Berlín que están íntimamente unidos con los gubernamentales, aunque con cierta reserva, que el señor von Bethmann Hollweg no continuará mucho tiempo en la cancillería del imperio.

Parece que el canciller actual no se cree capaz de resistir luchas políticas que se preparan en el país y que según todas las apariencias serán encarnizadas. El problema de la reforma que pueda hacer triunfar, le obligará muy probablemente a dimitir el cargo y algo habrá de esto, cuando hasta se llega a designar cómo sucesor suyo al batallador político, el barón von Marchall, actual embajador de Alemania en Constantinopla.

La catástrofe minera de Illinois

Telegrafían de Chicago, que estando en pleno incendio la mina de Cheny en el Illinois (Estados Unidos), ante la imposibilidad absoluta y queriendo evitar más víctimas, se ha acordado, pues no hay otro remedio, desistir de los trabajos de salvamento de los obreros sepultados en la citada mina dado la intensidad del fuego, perecido ya todos.

Los han intentado hasta ahora tan humanitaria obra han perecido en la demanda.

Inundaciones en Turquía

Constantinopla.—Con motivo de las lluvias, las ciudades de Abana y Trebisonda están inundadas. Varias casas se han hundido y las cosechas han quedado destruidas.

Hasta ahora se han encontrado 16 cadáveres.

Se ignora el número de las víctimas.

El Parlamento persa

Francfort.—Según despachos transmitidos desde Deherán a la «Gaceta de Francfort», se ha celebrado en aquella capital la apertura del nuevo Parlamento persa.

El Regente, en presencia del Sah, de los ministros y de los representantes extranjeros, declaró abierta la legislatura.

Congreso internacional

París.—Se ha inaugurado en el ministerio de Negocios Extranjeros la Conferencia internacional para la represión del uso de la sacarina.

Antipatía italo austriaca

Por haber pronunciado, en Brescia un violento discurso «irredentista», ha sido desistuido de su cargo el general italiano Asinari, a quien se ha declarado en situación de cuartel.

Sobre este asunto dicen los periódicos de París:

«La Lanterne»: «Acaba de ocurrir un grave incidente entre Italia y su aliada Austria. Un oficial italiano en activo servicio, el general Asinari, di Bernezzo, que manda en jefe el tercer cuerpo de ejército, pronunció en Aquila—Brescia—un violento discurso contra Austria, diciendo que existe un territorio italiano que espera con impaciencia el día de recobrar su libertad. Este discurso ha producido en toda Italia el más grande entusiasmo, pues admira la opinión pública el efecto prodigioso causado entre los italianos por el provocador discurso de aquel general.»

El «Temps»: «Curioso es el notar la hostilidad del pueblo y del ejército italiano hacia un país que está unido con Italia por una alianza. Pocas veces se ha visto tan extraordinario contraste entre los compromisos y las aspiraciones de un país. Ejemplo de tal contraste es el incidente de Brescia, por el cual se ve claramente que si Austria-Hungría é Italia dejan de ser aliadas, no tardará probablemente seis meses en estallar entre ellas la guerra, después de haberse roto la alianza.»

El «Paris-Journal»: «Claro es que la explosión oratoria del general Asinari, no tendrá inmediatamente consecuencias desagradables.

La Triple Alianza continuará a pesar de estas diferencias intestinas, pero existirá sólo nominalmente, ya que sus virtudes esenciales hace tiempo que se perdieron. El discurso del general Asinari revela el significativo espíritu reinante entre una buena parte del ejército italiano.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Barcelona 21, 6'15.

Reunión de la minoría republicana

En una de las secciones del Consejo se celebró la anunciada reunión de los diputados que forman la minoría republicana, con objeto de tratar de la actitud que deben adoptar ante la proximidad de las elecciones.

Asistieron a la reunión los señores Azcárate, Galdós, Sol y Ortega, Melquiades Alvarez, Pedregal, Llorente, Romero, Griner de los Ríos y Baltrán.

Excusaron su asistencia, por hallarse ausentes de Madrid, y se adherieron a los acuerdos que se adoptaron los señores Nougués, Montes Sierra, Cervera y Azzati.

El señor Lerroux confirmó sus poderes a su compañero en la diputación por Barcelona, señor Griner de los Ríos.

Se leyó una carta del señor Valés y Ribot diciendo que a los diputados de la izquierda solidaria al recibir la invitación les faltó el tiempo necesario para reunirse y decidir la actitud que debían adoptar.

Los reunidos acordaron dejar en libertad a la comisión mixta, compuesta de republicanos y socialistas, para designar los candidatos que han de luchar en las próximas elecciones generales, principalmente por lo que respecta a la lucha en Madrid.

Se organizarán desde luego mitines de propaganda en todas partes donde sea posible llevarlos a cabo.

En los distritos donde el partido republicano no presente candidato, se acordó apoyar a los candidatos liberales y demócratas.

Los acuerdos se tomaron por unanimidad, acordando reunirse nuevamente cuantas veces sea preciso.

La causa de Romeo

La causa que se sigue contra el director del diario monárquico «La Correspondencia de España» por supuesto delito comprendido dentro de la ley de jurisdicciones, ha pasado al tribunal Supremo de Guerra y Marina por mostrarse disconforme el auditor con el fallo abso'utorio que dictó el Consejo de Guerra.

No hay inteligencia

Los más significados personajes de la comunidad maurista aseguran que son un infundio las noticias que han circulado suponiendo que el señor Maura había cambiado de actitud con respecto al Gobierno del señor Moret.

Dichos personajes añaden que el señor Maura mantiene en toda su integridad lo que declaró en su discurso pronunciado ante las mayorías y lo que ordenó en las circulares transmitidas a raíz de la subida de los liberales al poder.

La ley de Jurisdicciones

Los diputados republicanos tienen el propósito de presentar en una de las primeras sesiones que celebren las Cortes una proposición pidiendo que sea abolida la ley de Jurisdicciones.

El tratado con Cuba

S'guen con actividad en toda la península los trabajos de propaganda para conseguir que se celebre un tratado de comercio con el Gobierno de la República Cubana.

El día 26 del corriente se celebrará un mitin en Logroño, con tal objeto, habiendo sido invitados para tomar parte en dicho acto el señor Muñoz Rivero, director del Diario Español, que se publica en la Habana y que ha venido a la península para gestionar el referido tratado, y los señores Villanueva, Labra, Granmontagne, Zulueta y otros.

El propósito de los organizadores del mitin es que éste tenga gran resonancia.

Llegada de repatriados

Comunican de Málaga que ha llegado allí el vapor «Ciudad de Mahón», procedente de Melilla, conduciendo a bordo una expedición de soldados enfermos y de licenciados.

El sobrecargo les entregó a cada uno una cantidad en metálico procedente del Marqués de Perales que la había entregado para tal fin.

Los volcanes de Tenerife.—Pasó el peligro.

Dicen de Tenerife que han cesado las erupciones de los volcanes de Monsana y de Teide.

El río de lava que corrió llegó a alcanzar una anchura de diez metros.

Las vidas de todos aquellos habitantes han quedado garantizadas habiéndose restablecido la tranquilidad.

Los sembrados han quedado completamente perdidos y si no se acude pronto a ponerle remedio la miseria por aquellos terrenos será espantosa.

Petición de indulto

El señor Sol y Ortega ha visitado al señor Moret para pedirle que sea indultado un individuo condenado a muerte por el Consejo de Guerra en causa instruida con motivo de los sucesos de Barcelona.

Mitin revisionista

En la Casa del Pueblo de Valencia se celebrará hoy un mitin para pedir la revisión del proceso del fundador de la Escuela Moderna.

Coalicón electoral

Se ha celebrado una reunión en la Casa del Pueblo de Madrid a la que han asistido representantes de los diversos grupos de la izquierda.

Los reunidos trataron de establecer una coalición para las elecciones, habiendo reinado perfecto acuerdo entre todos ellos.

Noticias de Melilla

Se tienen noticias exactas de la situación de las fuerzas enemigas, sabiéndose que la harka se compone actualmente de dos mil combatientes, los cuales se hallan refugiados en los montes de Benibuifrut, ocupando excelentes posiciones.

En los campamentos reina tranquilidad.

Se sabe que e' impor ante personaje moro El-Kader ha celebrado una conferencia con el general Marina, habiéndose tratado de asuntos interesantes.

Ultima hora

El telégrafo ha funcionado hoy con bastante retraso, no habiendo llegado a nuestra redacción en toda la mañana ningún despacho de los que acostumbra a depositar nuestro corresponsal en Barcelona.

A las dos de la tarde recibimos dos extensas conferencias telegráficas dándonos cuenta del grandioso mitin republicano celebrado en el frontón Jai Alai de Madrid, en el que tomó parte el propagandista radical don Alejandro Lerroux.

Siendo ya muy tarde para que puedan alcanzar la presente edición y resultando muy extensas para que las podamos dar en una hoja, hemos resuelto aplazar su publicación hasta mañana, teniendo en cuenta que el asunto de que tratan no es de aquellos que exigen una urgente publicación.

PERDIDA.—Se ha perdido un sacomonedero forma cartera. Se gratificará su devolución en esta imprenta.



Máquinas de coser "NAUMANN" Máquinas de coser

Decir en Menorca que las máquinas "NAUMANN" son muy buenas, no es nada nuevo, porque desde muchos años son aquí muy conocidas, y el público está plenamente convencido de que es una gran verdad.

Lo que sí es una novedad interesante, los últimos tipos que esta importante fábrica ha presentado al mercado, los cuales son la continua tentación de las personas de buen gusto, y verdaderas joyas para todas las familias por su gran utilidad y economía.

La finura y perfección de los múltiples trabajos que con ellas pueden hacerse, es la admiración de las personas inteligentes, y en verdad, no hay máquinas que puedan hacerlo mejor. Nos prestamos gustosos a cotejar estos trabajos con los que hagan las máquinas de cualquiera otra marca, sea la que fuere.

La casa "NAUMANN" para todos los roces de sus máquinas emplea materiales de acero tenaz, llevado al más alto grado de dureza, y el ajuste de todas sus piezas es graduable y absolutamente perfecto. He aquí sencillamente explicado el porqué son tan duraderas, tan ligeras y tan silenciosas, y porqué trabajan tan primorosamente.

En estructura y elegancia, son inimitables, y sus nikelados y esmaltados es lo mejor que puede hacerse.

Se venden a plazos de **2'50** pesetas semanales y al contado con **grandes rebajas**.

Se entrega con cada máquina un documento garantizándolas contra todo defecto de construcción.

Importante. Se enseña a los compradores el uso de todas las piezas que se entregan con las máquinas, é infinidad de trabajos que con ellas pueden hacerse con la mayor facilidad, incluso labores de adorno, como bordados, realces calados rechelié, etc.

AGENTE EN MENORCA:

L. MIQUEL PRETO. - Arravaleta, 12, Mahón.

- Agujas de todas clases
- Lanzaderas de todos sistemas
- Hilos y Sedas
- Canillas.-Engranajes
- Correas.-Bobinas
- Bielas.-Destornilladores
- Aros para bordar
- Alcuzas.-Recite
- Gomas.-Muelles
- Placas universales para bordar
- Reparaciones

J. Sintés. -- Muebles

GRAN SURTIDO

de alfombras última novedad

Alfombras para escaleras

Alfombras dormitorio

Alfombras para sofá

Alfombras para todas las habitaciones

ANTES DE COMPRAR

visita la exposición de Casa Sintés

Precios muy limitados

GRAN TALLER FOTOGRAFICO DE FEMENÍAS

MIRANDA, NÚM. 4.—MAHÓN

Retratos desde un real de vellón á cinco duros.

A todo el que se retrate en este taller, se le obsequia con TRES POSTALES (algunas de ellas en colores).

Se hacen POSTALES AL BROMURO (mates) y POSTALES AL BROMURO (brillo).

Sobre cualquier retrato, POR PEQUEÑO QUE SEA Y DETERIORADO QUE ESTE, se amplía AL TAMAÑO NATURAL.

No equivocarse.

4, Plaza de la Miranda, 4

Esteras y alfombras

Se ha recibido un grande y variado surtido, en la Estereografía de LUIS MAS. Precios limitados y colocación gratis. Calle Deyá, 5.—MAHÓN.

¡¡GRAN REVOLUCIÓN!!

¡¡NUEVO INVENTO YANKI!!

Máquina de escribir por 25 duros

THE AMERICAN NEW

La nueva máquina "The American New" por su sencillez, solidez y fácil manejo, por su poco peso, por su corrección y claridad en la escritura, por su facilísima composición, es la compeñadora de cuantas existen en el mercado.

Un niño de diez años la manejará perfectamente á la hora de hacer práctica.

No tiene teclado, ni letras de cautchou, ni resortes, ni palancas, etc... Piezas todas estas, que necesitan recomposición y cuyo coste, es casi tan caro como el de una máquina nueva.

Nuestra máquina, basta á toda persona diez minutos de práctica para saber escribir con ella.

Su peso de 2 y 1/2 kilogramos la hace transportable con facilidad, adquiriéndola, por todas estas condiciones, los viajantes de comercio.

Es utilísima y práctica en toda casa comercial y no tiene rival para todo particular por su sencillez y poco precio. ¿Por qué pagar por una de las demás máquinas 600, 800 ó 1.000 pesetas, cuando por 25 duros estás perfectamente servido? Vedlas y os convenceréis.

Agente exclusivo en Baleares: MANUEL REI TRAU

LA ROPA QUE VISTE
 A LA HUMANIDAD
 HA SIDO COSIDA CON
 MÁQUINA
SINGER

LA SUPREMACIA DE LA
MÁQUINA SINGER
 ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta
 años y en la actualidad pasan de
DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER
 las que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER,
 ES LA
SINGER "66"
 REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTAN-
 TEMENTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE
 CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS
 MÁQUINAS PARA COSER. REUNIENDO CUANTAS
 MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE
 UTILIDAD PRÁCTICA

Establecimientos SINGER
 en todas las ciudades del
 mundo.

32, CALLE NUEVA, 32
MAHÓN

Se vende toda la maquinaria y aparatos de la fabrica para sopa DE SE vende JOSÉ CODINA CORTADA Para informes, Plaza del Principe, n.º 10.

Escritura mecanográfica

Se hacen toda clase de escritos á máquina, y toda clase de copias de documentos. Trabajos económicos. Tipo de escritura lo más moderno que se conoce.
 Encargos en el Ateneo Popular.

PARA LOS CURTIDORES.—Hay una máquina para cilindrar cueros con pieles enteras ó en medias hojas, construcción especial y moderna de la casa José Creus y C.ª, de Barcelona.
 Para informes pueden dirigirse á la Calle Nueva, número 9, bajos, Sombreceria.

SILLERÍA.—Se vende una buena en buen estado. En esta imprenta informarán.

PUPILOS.—Se admiten á todo estar á precios económicos, Prieto y Caules 24.—Mahón.

CLASES DE FRANCÉS.—Teórico prácticas.
 Se dan de 7 á 10 noche en la calle del Bastión 41 y á domicilio.

SE OFRECE para las tardes un joven de esta localidad, como cobrador ó empleado de escritorio Sueldo módico. Informes en esta imprenta.

PARA VENDER.—Lo están las siguientes:

Una casa calle del Sol, números 68 y 70 juntamente con una cochera en la calle de Santa Escolástica; in número.
 Una casa calle de Cifuentes, n.º 158.
 Una casa en el pueblo de Villa-Carlos, calle del Rosario, n.º 68.
 Un huerto en el pueblo de Villa-Carlos, calle del Rosario, n.º 64.

Para informes, en Villa Carlos, calle Mayor, n.º 69.

PARA VENDER.—Lo está una tienda de comestibles situada en la calle Cos de Gracia número 7. Informarán en la misma.

Nueva Tertulia Ciclista DE Antonio Ricci

EXCURSIONES LOS LUNES

Una peseta toda la tarde. Salida á las 2.

"Impermeables Ingleses"

Fabricación extra para abrigos con esclavina, y en novedades para señora y caballero.

Precios excepcionales por ser de origen.

Agente de fabricantes de primer orden

F. Estopara Miranda

Calle de la Iglesia, n.º 14. Mahón.

La mejor Máquina de escribir y la más barata de cuantas existen en el mercado es la AMERICAN Modelo n.º 8.

Cinta á dos colores : Con solo 29 teclas
 imprime 79 signos : Duración indefinida

Precio: 300 pesetas

Referencias. Miguel Juan y Clar.—MAHÓN.